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Глеб Богданов

В минувшее воскресенье Вла-
димир Путин поздравил работ-
ников и ветеранов автомобиль-
ного и городского пассажирско-
го транспорта с профессиональ-
ным праздником.

- В отечественном автотран-
спортном комплексе всегда тру-
дились специалисты самой вы-
сокой квалификации, доско-
нально знающие и любящие свое 
дело, ведь от вас, вашей компе-
тентности, приверженности за-
мечательным традициям пред-
шественников во многом зави-
сят бесперебойное сообщение 
между городами и регионами, 
устойчивое развитие и конку-
рентоспособность националь-
ной экономики, промышлен-
ности, сельского хозяйства, ка-
чество жизни людей, - отметил 
президент. - Сегодня перед вами 
стоят масштабные, востребован-
ные задачи, направленные на ко-
ренную модернизацию отрасли, 
совершенствование ее инфра-
структуры. В рамках националь-
ных проектов и государствен-
ных программ активно строятся 
дороги, обновляется обществен-
ный транспорт, на маршруты 
выходит современная, безопас-
ная, комфортабельная техника, 
широко внедряются передовые 
экологические стандарты и циф-
ровые технологии, позволяющие 
значительно повысить качество 
и доступность транспортных ус-
луг, увеличить объем пассажир-
ских и грузовых перевозок.

В заключение Путин выра-
зил уверенность в том, что про-
фессионализм, опыт, серьезная 
государственная поддержка и 
впредь будут помогать автомо-
билистам добиваться намечен-
ных целей.

В тот же день глава государ-
ства направил поздравления 
президенту Реджепу Тайипу 
Эрдогану по случаю столетнего 
юбилея провозглашения Турец-
кой Республики.

- За прошедший век ваша 
страна преодолела немало испы-

таний и добилась общепризнан-
ных успехов в экономической, 
социальной и других областях. 
Турция по праву пользуется вы-
соким авторитетом на мировой 
арене, - отметил Путин.

По его словам, российско-ту-
рецкие отношения развивают-
ся в духе дружбы и добрососед-
ства. Хорошую отдачу дает со-
трудничество на самых различ-
ных направлениях, планомерно 
реализуются крупные совмест-
ные проекты. Москва и Анкара 
успешно координируют усилия 
в решении важных вопросов ре-
гиональной и глобальной пове-
сток дня.

- Уверен, что мы будем и 
впредь последовательно нара-
щивать весь комплекс двусто-
ронних связей на благо наших 
дружественных народов, в инте-
ресах построения более справед-
ливого и демократического ми-
ропорядка, - резюмировал рос-
сийский лидер.

Поздравления Верховного 
Главнокомандующего получили 
командование и личный состав 
32-го инженерно-саперного пол-
ка и 119-й ракетной бригады по 
случаю присвоения этим воин-
ским подразделениям почетного 
наименования гвардейские.

- Это высокая честь и призна-
ние ваших особых заслуг, мас-
сового героизма и отваги, стой-
кости и мужества, проявленных 
при защите Отечества и госу-
дарственных интересов России. 
Умелые и решительные действия 
личного состава в ходе специ-
альной военной операции явля-
ются образцом выполнения во-
инского долга, храбрости, само-
отверженности и высокого про-
фессионализма, - отметил Пу-
тин.

Он выразил убежденность в 
том, что воины-гвардейцы будут 
и впредь хранить верность при-
сяге, с честью служить Родине, 
надежно обеспечивать безопас-
ность и мирную жизнь наших 
граждан.

- Желаю командованию и лич-
ному составу крепкого здоровья 
и успехов, - заключил президент.

Повестка дня
Диалог от Первого лица

Поздравления от президента

КаК региону

Стас Кириллов

Основные задачи
Дмитрий Азаров подчеркнул: 

выносимый на обсуждение проект 
бюджета призван решить ряд вза-
имосвязанных стратегических за-
дач, стоящих перед Самарской об-
ластью.

- Наши приоритеты здесь оче-
видны. Во-первых, главная, осно-
вополагающая задача, которая сто-
ит перед каждым из нас, - всемерно 
содействовать успеху специальной 
военной операции, сосредоточить 
усилия государства, государствен-
ных региональных органов, всего 
общества на помощи нашим вои-
нам-защитникам, на всесторон-
ней поддержке их семей, на сплоче-
нии людей, на консолидации обще-
ства вокруг нашего национального 
лидера - президента России Вла-
димира Владимировича Пути-
на во имя достижения единой об-
щенародной победы. Во-вторых, 
все, что работает на нашу победу 
и приближает ее, мы обязаны и бу-
дем всемерно продвигать и поддер-
живать, - заявил глава региона. 

Кроме того, подчеркнул губер-
натор, исключительно важно обе-
спечить четкую социальную на-
правленность основного финансо-
вого документа Самарской области 
как условия сохранения и укрепле-
ния общественной стабильности. 

- Несмотря на любые объек-
тивные сложности, мы с вами не 
имеем ни политического, ни про-
сто человеческого права снижать 

уровень поддержки и внимания 
к людям. Более того, мы будем эту 
работу продолжать, а меры под-
держки увеличивать. Исполнение 
всех социальных обязательств пе-
ред людьми - приоритет, четко от-
раженный в проекте бюджета, - 
отметил он.

В хорошем темпе 
В условиях агрессивного дав-

ления внешних санкций, влияния 
нестабильной геополитической и 
международной макроэкономиче-
ской ситуации экономика региона 
и социальная сфера показывают 
устойчивость и успешно адаптиру-
ются к происходящим изменени-
ям. Этому способствует конструк-
тивная работа всех ветвей власти 
Самарской области, институтов 
гражданского общества, бизнеса, 
жителей региона. 

- Благодаря колоссальной под-
держке со стороны президента 
страны Владимира Владимирови-
ча Путина, правительства России 
федеральных органов власти мы 
оперативно адаптируем к новым 
вызовам и изменениям наши эко-
номические и социальные проек-
ты, - отметил Азаров.

Двигаться вперед позволяют 
стратегические заделы в сфере раз-
вития инженерной, транспорт-
ной, финансовой инфраструкту-
ры, привлечение инвестиций, соз-
дание новых производств, обеспе-
чение благоприятных условий для 
ведения бизнеса. 

- Несмотря на сложнейшие, осо-
бенно для промышленно разви-

тых регионов, условия хозяйство-
вания, мы по-прежнему входим в 
топ-10 ведущих экономик страны. 
Большинство показателей соци-
ально-экономического развития в 
2023 году демонстрируют положи-
тельную динамику, опережая сред-
нероссийские темпы, - сказал гу-
бернатор и привел примеры.

По базовым видам экономиче-
ской деятельности - промышлен-
ность, сельское хозяйство, транс-
порт, строительство, торговля - ин-
декс выпуска товаров и услуг пре-
высил уровень восьми месяцев 
2022 года на 8,1%. Темпы прироста 
этого показателя в два раза выше 
среднероссийской динамики. Рост 
промышленного производства в 
целом составил 108,8%. Это значи-
тельно выше показателя в среднем 
по стране.

- Такие результаты объективно 
свидетельствуют о том, что пред-
приятия области смогли не толь-
ко преодолеть, но и воспользо-
ваться санкциями, трансформи-
руя их в возможности для роста. 
Они успешно налаживают связи 
с альтернативными партнерами и 
поставщиками, определяют новые 
рынки сбыта, грамотно выстраи-
вают логистику, эффективно ис-
пользуют меры поддержки, выра-
ботанные как на федеральном, так 
и на региональном уровне. И, ко-
нечно, правительство области ак-
тивно занимается продвижением 
продукции самарских производи-
телей как внутри страны, так и на 
внешнем периметре, - сообщил 
Азаров. 

Вчера под председательством губернатора Дмитрия Азарова  
прошло расширенное заседание правительства региона. 
С участием депутатов губернской думы, членов областного правительства, 
глав муниципалитетов, общественников, представителей научного, 
экспертного и бизнес-сообщества, профсоюзов, СМИ, лидеров 
религиозных конфессий, почетных граждан обсуждались предварительные 
итоги и прогноз социально-экономического развития региона, а также 
областной бюджет на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов. 

Дмитрий Азаров назвал приоритеты бюджета 
Самарской области на ближайшие три года

Пожелание 
успехов



Самарская газета • 3№239 (7550) • вторник 31 октября 2023

Ева Нестерова

В областной столице продол-
жают обеспечивать жильем от-
дельные категории граждан. Вче-
ра, 30 октября, на еженедельном 
совещании при главе Самары Еле-
не Лапушкиной обсудили, как 
идет эта работа в текущем году. 

Руководитель департамента 
опеки, попечительства и соци-
альной поддержки Ольга Сле-
сарева рассказала, что ведом-
ство предоставляет социальные 
выплаты на приобретение или 
строительство жилья участни-
кам и инвалидам Великой Оте-
чественной войны, труженикам 
тыла, молодым, многодетным се-
мьям и другим категориям граж-
дан. На это направляют средства 
из бюджетов всех уровней - фе-
дерального, областного и город-
ского. 

Как уточнила Ольга Слесаре-
ва, в планах 2023 года - улучшить 
жилищные условия 250 граждан 
и их семей, которые относятся к 
данным категориям. По состо-
янию на 30 октября выплатами 
обеспечили 243 человека. 

Так, в этом году две самар-
ские семьи, имеющие пять и бо-

лее детей, получили из город-
ского бюджета единовременные 
социальные выплаты на приоб-
ретение жилья. На эти средства 
одна из них купила двухэтаж-
ный дом, другая - четырехком-
натную квартиру. Такая про-
грамма поддержки многодет-
ных реализуется в нашем горо-
де с 2019 года. 

На совещании руководитель 
департамента управления иму-
ществом Самары Андрей Бело-
клоков доложил о том, как обе-
спечивают жилыми помещени-
ями детей, оставшихся без попе-
чения родителей.

- В настоящее время заключе-
ны муниципальные контракты 
на приобретение 153 жилых по-
мещений, - сообщил Андрей Бе-
локлоков. - Всего до конца года 
планируется закупить 231 квар-
тиру для детей-сирот и детей, ко-
торые остались без попечения 
родителей.

Также в Самаре реализуют 
ряд программ по переселению 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда. По итогам этой ра-
боты с 2011 года 4515 семей улуч-
шили свои жилищные условия, 
в том числе в 2023-м переселено 
676 семей.

Подробно о важном
Жилье 

развиваться

В мэрии обсудили меры 
поддержки отдельных 
категорий граждан

Улучшить 
условия 

Области удается сохранять до-
верие инвесторов. В результате си-
стемной работы по созданию ком-
фортных условий для ведения биз-
неса начиная с 2021 года регион 
стабильно входит в первую десят-
ку лидеров Национального рей-
тинга состояния инвестиционного 
климата субъектов России. 

- В настоящее время реализует-
ся свыше 250 крупных инвестпро-
ектов с общим объемом вложений 
более 1 триллиона 400 миллиардов 
рублей, - сказал глава региона.

Сохраняется деловая актив-
ность и в предпринимательской 
сфере: численность занятых за де-
вять месяцев 2023 года выросла на 
6,1% и составляет 685 тысяч чело-
век. Это уже заметный, серьезный 
сектор экономики нашего региона. 
По показателям развития сферы 
МСП Самарская область входит в 
десятку лидеров в РФ.

Социальные  
обязательства 

Несмотря на непростые усло-
вия, область выполняет все взятые 
на себя социальные обязательства. 
Помощь от государства получают 
более миллиона жителей региона. 

- Мы модернизируем социаль-
ную инфраструктуру. Открываем 
новые детские сады, школы, медуч-
реждения. Обеспечиваем ремонт 
поликлиник. Модернизируем му-
зеи, театры, другие учреждения 
культуры и спорта, - перечислил 
Азаров. - Значительное внимание 
уделяем развитию спортивной ин-
фраструктуры, в результате чего 
ежегодно растет доля людей, си-
стематически занимающихся физ-
культурой и спортом - по оценке на 
1 сентября уже 54,4%.

Удалось обеспечить позитив-
ную динамику показателей благо-
состояния населения. В этом го-
ду (данные за семь месяцев) реаль-
ная зарплата увеличилась на 9,8%, 
что выше, чем по России (в стране - 
7,1%). Растут и реальные денежные 
доходы населения. 

- По величине среднедушевых 
денежных доходов область за-
нимает третье место в ПФО. Это 
при том, что у нас никаких север-
ных надбавок, доплат не существу-
ет. Наша задача - укрепить эту тен-
денцию, чтобы люди стремились 
жить, учиться и работать в нашем 
регионе, - акцентировал внимание 
губернатор.

В полном объеме
При разработке бюджетных па-

раметров учитывалось, что в сред-
несрочной перспективе сохранит-
ся негативное влияние санкций.

- Наша общая задача - обеспе-
чить достойный ответ на суще-
ствующие вызовы и достижение 
на региональном уровне стратеги-
ческих ориентиров, обозначенных 
президентом России, - подчеркнул 
Азаров.

Продолжится совместная ра-
бота по выстраиванию надежных 
взаимовыгодных связей с друже-
ственными странами, развитию 
новых компетенций региона, отве-
чающих современным требовани-
ям и обеспечивающим технологи-
ческий суверенитет государства. 
Губернатор выразил благодар-
ность за внимание к области круп-
нейшим партнерам - корпорациям 
«Ростех», «Роснефть», «Газпром», 
«РЖД», «Транснефть», «Т-плюс». 
Отметил эффективную работу ру-
ководства и трудовых коллективов 
ведущих предприятий области, в 
том числе градообразующих. 

Продолжится работа по реали-
зации прорывных инфраструк-
турных проектов, по созданию 
производства беспилотных авиа-
ционных систем. 

- Многообещающим перспек-
тивным проектом станет открытие 
международного межвузовского 
кампуса по IT-направлению, кото-
рый привлечет в наш регион мо-
лодых и амбициозных, дерзких и 
творческих людей, - напомнил гу-
бернатор. 

При этом будет уделено внима-
ние модернизации и повышению 
эффективности использования 
уже имеющихся объектов.

Областной бюджет на 2024 год и 
на плановый период 2025 и 2026 го-
дов формировался на основе взве-
шенного анализа текущего состо-
яния и возможностей экономики 
и социальной сферы, а также кри-
тического прогноза на среднесроч-
ную перспективу. Документ ори-
ентирован на сохранение финан-
совой устойчивости региона, при-
оритетом являются расходы на ис-
полнение всех социальных обяза-
тельств. 

- Более того, предусматривается 
рост расходов социальной направ-
ленности, - сообщил глава региона. 

Важный бюджетный приоритет 
- усиление мер поддержки семей с 
детьми. 

- Президент ежегодно фактиче-
ски инициирует новые решения в 
данной сфере. И мы ни в коем слу-
чае здесь не должны отставать от 
заданного тренда, - обозначил за-
дачу Азаров.

С 2017 года расходы областного 
бюджета на так называемый «дет-
ский бюджет» увеличились в три 
раза. И в 2024-м ожидается рост.  

В проекте бюджета в полном 
объеме предусмотрены сред-
ства, необходимые на софинан-
сирование национальных про-
ектов, заключенных соглаше-
ний, продолжение строитель-
ства ранее начатых объектов. 

- Я ожидаю, что деловое об-
щественное обсуждение пред-
ставленных сегодня докумен-
тов позволит нам сделать бюд-
жет Самарской области еще бо-
лее качественным, отвечающим 
коренным интересам граждан и 
задачам развития региона в со-
временных условиях, - резюми-
ровал губернатор.
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СОХРАНИТЬ 
ЛЬГОТЫ

РЕШЕНИЕ   

Рабочий момент 

Современные инструменты 
для решения вопросов ЖКХ

ОПЫТ   

В Октябрьском районе состоялся 
семинар в рамках проекта «Мой дом»

Ева Нестерова

Во всех районах города про-
ходят обучающие семинары в 
рамках проекта «Региональный 
центр поддержки председате-
лей советов МКД, ТСЖ, ТСН, 
ЖСК «Мой дом». Он направ-
лен на оказание правовой помо-
щи, просвещение и содействие 
активным собственникам. Его 
цель - научить людей управлять 
домом, содержать и ремонтиро-
вать его, грамотно распределять 
расходы, выстраивать отноше-
ния с управляющими компани-
ями и профильными ведомства-
ми. Проект стартовал в 2021 го-
ду по инициативе губернато-
ра Дмитрия Азарова. В четверг, 
26 октября, обучающий семи-
нар для активистов Октябрьско-
го района состоялся в колледже 
сервиса производственного обо-
рудования имени Золотухина. 

Председатель администра-
тивной комиссии Октябрьско-
го района Александр Юдин рас-
сказал, как собственники могут 
участвовать в содержании при-
легающей территории. Он на-
помнил: согласно правилам бла-
гоустройства Самары, физиче-
ские и юридические лица, а так-
же индивидуальные предприни-
матели обязаны соблюдать чи-

стоту, поддерживать порядок, 
принимать меры для сохранения 
объектов благоустройства. Гра-
ницы прилегающей территории 
определяются в периметре, об-
разуемом путем отступа от зда-
ния. Для многоквартирных до-
мов это 25 метров. Содержанием 
и благоустройством занимаются 
управляющие компании, ТСЖ, 
ТСН, ЖСК. 

- В зимнее время тротуары и 
пешеходные дорожки должны 
очищаться от снега и наледи до 

асфальта и обрабатываться про-
тивогололедным материалом, - 
уточнил Александр Юдин. - До-
пускается хранение снега на тер-
ритории двора, но нужно учиты-
вать ряд условий: не мешать про-
езду и проходу, не заваливать зе-
леные насаждения. 

За неисполнение правил бла-
гоустройства согласно закону 
«Об административных право-
нарушениях на территории Са-
марской области» предусмотре-
ны штрафы. Чтобы привлечь ви-

новное лицо к ответственности, 
необходимо обратиться в район-
ную администрацию. К заявле-
нию нужно приложить фотома-
териалы, подтверждающие факт 
нарушения. 

Главный специалист цен-
трального управления жилищ-
ного надзора ГЖИ Самарской 
области Наталья Пикова на-
помнила о возможностях прило-
жения «Госуслуги.Дом». Оно ра-
ботает на базе информационной 
системы жилищно-коммуналь-

ного хозяйства ГИС ЖКХ. Уста-
новив его на смартфон и прой-
дя авторизацию, можно напи-
сать обращение в управляющую 
компанию, без комиссии опла-
тить услуги ЖКХ, передать по-
казания приборов учета, про-
голосовать на общем собрании 
собственников. Наталья Пикова 
подчеркнула, что это современ-
ный и эффективный инструмент 
для решения вопросов ЖКХ. 

Начальник отдела техниче-
ской эксплуатации ВДГО ООО 
«СВГК» Анна Коновалова рас-
сказала о безопасном использо-
вании газового хозяйства. В за-
вершение встречи жители могли 
задать интересующие их вопро-
сы и получить на них разверну-
тые ответы.

Семинары в рамках этого про-
екта проходят раз в неделю. Каж-
дая встреча собирает от 30 до 50 
участников. 

- Такие семинары очень по-
лезны, поскольку помогают ра-
зобраться в актуальных темах, - 
прокомментировал первый за-
меститель главы Октябрьско-
го района Георгий Выводцев. - 
Законодательство в сфере ЖКХ 
меняется, появляются новые ин-
струменты для удобства граж-
дан, и эту информацию необхо-
димо доносить до жителей. 

Председатель совета много-
квартирного дома на улице Но-
во-Садовой, 303 Ирина Колот-
ко отметила, что ее, например, 
интересует, как благоустроить 
двор, чтобы на территории бы-
ло чисто, красиво, зелено. На се-
минаре она узнала, как этого до-
биться. 

СОБЫТИЕ   

Испытать свои силы
В столице губернии прошел осенний фестиваль ГТО

Алия Хафизова

В воскресенье, 29 октября, во 
Дворце легкой атлетики прошел 
осенний фестиваль «Готов к тру-
ду и обороне». В общей сложно-
сти в нем приняли участие более 
100 активных горожан разного 
возраста.

- Уже свыше 150 тысяч самар-
цев зарегистрировались на пор-
тале Всероссийского физкуль-
турного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне». Для людей это 
прежде всего возможность оце-
нить свои силы и физическую 
подготовку. Мы проводим фе-
стивали, на которых каждый мо-
жет испытать себя, - рассказал 
заместитель руководителя го-
родского департамента физиче-
ской культуры и спорта Сергей 
Четвериков. - Чтобы получить 
значок, участник должен выпол-
нить четыре обязательных нор-
матива: на быстроту, гибкость, 
выносливость и силу. Еще четы-

ре он выбирает сам в зависимо-
сти от своей возрастной катего-
рии. На многих предприятиях 
и в учебных заведениях сейчас 
введена система поощрений за 
значки ГТО. Например, в нашем 
департаменте за золотой знак 
предусмотрены денежные воз-
награждения. 

Среди испытаний были 
упражнения на пресс, отжима-
ния, бег на короткие и длинные 
дистанции, наклоны, рывок гири, 
прыжки в длину, метание теннис-
ного мяча, а также скандинавская 
ходьба и челночный бег.

Александр Волков работа-
ет водолазом-сварщиком. Спор-
тивная подготовка в его профес-
сии важна, и мужчина по мере 
сил занимается физкультурой. 

- Стараюсь посещать спорт-
зал, делаю упражнения дома и 
даже на работе, если находит-
ся такая возможность. На сдачу 
ГТО я изначально шел в качестве 
зрителя. Но потом подумал, что 
тоже хочу проверить свои воз-

можности. Сдавал нормативы 
впервые. Прыгал с места в длину, 
подтягивался, отжимался. Также 
были упражнения на пресс, ры-
вок гири и бег, - поделился Алек-
сандр. 

После прохождения всех ис-
пытаний участники фестиваля 
получили заработанные значки 
ГТО.

Анна Щербакова

С 1 ноября 2023 года стоимость 
проезда за наличный расчет составит 
38 рублей, по безналичному - 35 ру-
блей, для студентов - 18,6 рубля, для 
школьников - 18,2.

В метро изменения вступят в силу 
с 6 ноября 2023 года.

А с 1 декабря 2023 года изменится 
стоимость проезда по безлимитным 
картам, действующим в течение ме-
сяца:

- по безлимитной карте школьни-
ка - 700 рублей;

- по безлимитной карте карте сту-
дента - 930 рублей;

- по льготному тарифу для студен-
тов на 20 поездок - 360 рублей;

- по льготному тарифу для студен-
тов на 40 поездок - 720 рублей;

- по безлимитной единой транс-
портной карте - 2175 рублей.

Стоимость проезда по социаль-
ным картам жителя Самарской обла-
сти для льготных категорий граждан 

Стоимость проезда в муниципальном 
общественном транспорте изменится

останется без изменений - 270 рублей 
в месяц.

Напоминаем, что до конца года 
продолжает действовать акция по 
оплате проезда привязанными к те-
лефону банковскими картами систе-
мы «Мир» и картами жителя Самар-
ской области: с 1 ноября при исполь-
зовании карты «Мир» стоимость со-
ставит 27 рублей, при оплате картой 
жителя СО - 25 рублей.

В дальнейшем, с 1 января 2024 го-
да, планируется введение новых па-
кетных тарифов, позволяющих со-
вершать поездки по карте жителя Са-
марской области на льготных усло-
виях.

Напомним, что решению об из-
менении стоимости проезда пред-
шествовало обсуждение вопроса на 
профильном комитете городской 
думы и на заседании трехсторонней 
комиссии администрации Самары 
с участием представителей ассоциа-
ции «Союз работодателей Самарской 
области» и региональной Федерации 
профсоюзов.
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ЦИФРА

СПОРТ

 

Скорочтение

ДОРОГИ

ДАТА

В День народного единства 
ограничат движение 
в историческом центре

В городе почтили память 
жертв политических 
репрессий

В Курумоче обслужили 
трехмиллионного 
пассажира

ОБРАЗОВАНИЕ | 

4 ноября в связи с проведе-
нием крестного хода будет вре-
менно ограничено движение 
транспорта по улице Некрасов-
ской от Ленинской до Куйбы-
шева, по Куйбышева от Некра-
совской до Венцека, по Венце-
ка от Куйбышева до Максима 
Горького, по Максима Горького 
от Венцека до Пионерской. Эти 

меры будут действовать с 09:30 
до 12:30.

Также на указанных участ-
ках с 6:00 до 12:30 запретят оста-
новку и стоянку транспортных 
средств. Ограничительные ме-
ры не будут распространяться 
на спецмашины полиции, ско-
рой помощи, пожарной охра-
ны, общественный транспорт.

 

Спектакль «Кукольный дом» Самарского художе-
ственного театра по пьесе Генрика Ибсена в постановке 
Никиты Попова назван лучшим спектаклем в форма-
те «Арт-трансляция» XVII Московского областного теа-
трального фестиваля «Долгопрудненская осень».

В 2024 году общее число 
бюджетных мест вырастет на 
1811 по сравнению с нынеш-
ним и составит 591 967. Больше 
всего увеличится количество 
мест по программам подготов-
ки инженеров. Это позволит 
обеспечить кадры для укрепле-
ния технологического сувере-
нитета.

Также число мест добавят 

на таких направлениях, как ме-
дицина, машиностроение, ин-
форматика и вычислительная 
техника, электро- и теплоэнер-
гетика, биологические науки, 
электроника, радиоэлектро-
ника и системы связи, инфор-
мационная безопасность, ма-
тематические и естественные  
науки, сельское хозяйство и 
сельскохозяйственные науки.

С 1 ноября текущего года 
российские вузы начнут пода-
вать заявки на бюджетные ме-
ста. В конце декабря подведут 
итоги конкурсного распределе-
ния между ними. Для универ-
ситетов Луганской Народной 
Республики, Донецкой Народ-
ной Республики, Херсонской и 
Запорожской областей квоты 
определят в особом порядке.

В Турции на чемпионате ми-
ра по русским шашкам в самой 
младшей возрастной группе по-
бедил семилетний Михаил Чер-
ноземов из Самары. В соревно-
ваниях по молниеносной игре, 
прошедших по круговой систе-
ме, он выиграл все партии и за-
нял первое место, опередив Ди-
ассила Габидена из Казахстана 
и Ивана Невара из Белоруссии.

В быстрой игре самарский 
шашист также стал чемпионом. 
Вместе с ним на пьедестал поче-
та поднялись Диассил Габиден 
и еще один россиянин Михаил 
Устименко.

Ранее Черноземов участво-
вал в соревнованиях с более 
взрослыми соперниками (до 
14 лет) и стал четвертым из  
28 участников.

КУЛЬТУРА  | 

По традиции 30 октября в 
парке имени Гагарина прошло 
мероприятие, посвященное 
Дню памяти жертв политиче-
ских репрессий. Самарцы со-
брались у мемориального ком-
плекса «Спас», где состоялся 
траурный митинг.

- 30 октября - День памяти и 
скорби о незаконных жертвах 
политических репрессий, реа-
билитированных с 1991 года. В 

основном здесь собираются де-
ти тех людей, которые жили в 
черную полосу истории наше-
го государства. Помнить о со-
бытиях того периода важно для 
каждого человека, - рассказала 
председатель совета городской 
организации жертв политиче-
ских репрессий Александра Гу-
сарова. 

Собравшиеся возложили 
цветы к мемориалу.

 ОТДЫХ  | 

В четверг прошло 
техническое откры-
тие «Самарских терм» 
на 18 км Московского 
шоссе. Они включают 
в себя четыре бассей-
на для взрослых и де-
тей с многочисленны-
ми водными каскада-
ми-массажерами, зо-
ны отдыха и питания, 
раздевалки, спа-центр, 
около десяти различ-
ных бань и саун.

 БЛАГОУСТРОЙСТВО  | 

Площадка на Сол-
нечной, 18 - это детские 
игровые комплексы, ка-
русели, несколько ви-
дов качелей, песочница. 
Кроме того, тут разме-
стили скамейки и поста-
вили ограждения. Тер-
ритория благоустроена в 
рамках губернаторского 
проекта «СОдействие».

Жительница Самары по 
имени Любовь стала трехмил-
лионным пассажиром в теку-
щем году. Она летела рейсом 
Самара - Сочи. В качестве пре-
зента ей предоставили пра-
во бесплатного посещения за-
лов повышенной комфортно-
сти аэропорта Курумоч в те-
чение года, а также подарили  

сертификат от авиакомпании.
Отметка в три миллиона бы-

ла достигнута на два месяца 
раньше, чем в предыдущие го-
ды. В 2023-м наиболее попу-
лярными направлениями у пу-
тешественников остаются Мо-
сква, Сочи, Санкт-Петербург, 
Минеральные Воды и Екате-
ринбург.

Спектакль 
«Кукольный дом» 
стал лауреатом 
московского 
фестиваля

В следующем году в вузах
увеличат число бюджетных мест 

Семилетний самарец 
выиграл первенство 
мира по шашкам

Во дворе на улице Солнечной 
обновили детскую площадку

На 18 км открылись термы
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Ирина Шабалина

Организаторы Парада Памя-
ти-2023 выбрали девиз «Герои и 
подвиги». Победу ковали миллио-
ны советских людей. Каждый вно-
сил свой вклад - кто на фронте, кто 
в тылу. О таких куйбышевцах-са-
марцах и рассказывает наша газета 
в своих публикациях.

Время лихолетья
Ветеран Великой Отечествен-

ной войны Николай Яковлевич 
Фомин 1 декабря готовится отме-
тить свое 98-летие. Рассуждая о 
том, как прожит столь солидный 
жизненный путь, дает оценку:

- Нормально прожит. И воева-
ло наше поколение геройски, за-
щитило Родину от врага. Я про-
шел в рядах Вооруженных сил от 
Москвы до Берлина. И работали 
честно. Я после войны на заводах 
до самой пенсии трудился. И де-
тей мы с женой вырастили. Сей-
час пять внучек и семеро правну-
ков меня радуют и навещают, не 
забывают. И веселью, праздникам 
в нашей жизни было место. Так 
что жизнь получилась с пользой и 
по совести.

Николай Яковлевич родом с Ал-
тая. Село было недалеко от Бийска. 
Началась война. В 17 лет его уже 
взяли в «учебку». Ускоренный курс 
- и вскоре будущих бойцов отпра-
вили к Москве.

- Оттуда сто километров шли 
пешком к передовой. И нас коман-
диры уже настраивали: «Утром по-
сле артподготовки идем в атаку», - 
рассказывает ветеран. - Настрой, 
конечно же, был нужен для необ-
стрелянных деревенских парень-
ков. В штабе дивизии у нас спраши-
вали, кто какую воинскую специ-
альность хотел бы освоить. Я вы-
звался быть связистом. Со мной и 
с другими ребятами проводили со-
ответствующую подготовку. Так, 
связистом, шел со своим подразде-
лением, выполнял поставленные 
задачи. Смоленск, Могилев, Ви-
тебск, Дрезден. Получается, про-
шел с боями от Москвы до Берли-
на. Все время на волосок от смерти. 
Две контузии получил. Но пришел 
в себя - и снова в строй.

Ветеран вспоминает о разных 
фронтовых эпизодах. Вот один из 
них. Командир дивизии дал зада-
ние установить связь с «потеряв-
шимся» полком. Продвигались ко-
роткими перебежками. Но в лощи-
не связистов накрыло миномет-
ным огнем. Товарищ погиб. Нико-
лай выжил. Наверное, счастливый 
человек. А может быть, крест спа-
сал, который мать дала, провожая 
на фронт.

- Фронтовая жизнь тяжелая. Не 
только из-за обстрелов. Быт был 
такой, что нынешнему поколению 
трудно представить, - продолжает 
рассказ ветеран. - Спали в лесу или 
в окопах на своих шинельках. Вот 
и все удобства. Кормились кашей 
из полевой кухни. Но еды не хва-
тало, голод все время ощущался. 
Молодые были, вот все и выдержа-
ли. Страшно ли на фронте? Страха 
почему-то не помню. Но постоян-
но вспоминаю, какой это был тяже-
лый физический труд. На тебе ка-
тушка с проводом. Идешь или пол-
зешь, разматываешь и думаешь, 
хватит ли провода до позиции, с 
которой надо наладить связь. Я 
считаю, советский народ победил 
благодаря большой дисциплине. 
Наше правительство настраивало 
нас только на победу. Безоговороч-
ную. На то, что каждый должен от-
дать долг Родине. И мы выполня-
ли приказы ради будущей Победы. 
По-другому было нельзя. Иначе бы 
нас сломили. 

В День Победы Николай Фо-
мин был в Берлине. Салютовали 
все как один, когда командова-
ние сообщило о капитуляции фа-
шистской Германии. Радость бы-
ла безмерная от того, что закон-
чили обстрелы, что скоро все вер-
нутся домой. Но демобилизовали 
бойца Фомина только в 1949 году. 
Рядовому Советской Армии при-
шлось выполнить еще немало за-
дач на границах страны.

Заводская проходная
Фронтовик Фомин приехал 

домой, в алтайское село. А отец 
с фронта не вернулся, погиб под 
Сталинградом. У матери оста-
лось шестеро детей. Николай - 
самый старший. Кормилец. По-
дался в город на заработки. Ус-
лышал, что в Куйбышевской об-
ласти собираются строить ги-
дроэлектростанцию, и отпра-
вился туда по комсомольской 
путевке. Так и осел с тех пор на 
волжской земле. 

На гидростанции потрудиться 
не пришлось. Пока ждал начала ра-
бот на объекте, поехал в Куйбышев 
и поступил на 4-й ГПЗ. И на многие 
годы связал себя с заводскими про-
ходными, о чем ничуть не жалеет. 

Уже трудился на подшипни-
ковом, а тут стало известно, что 
авиационный завод на Безымян-
ке принимает людей. Самолеты - 
это же интересно. Да еще и с по-
лучением жилья есть перспекти-
вы. Тогда Николай был уже се-
мейным человеком. Пошел рабо-
тать на авиационный. А на пен-
сию уходил из коллектива завода 
«Металлург», долгие годы был 
там электромонтером.

Растить патриотов
Много лет фронтовик Фомин 

вместе с другими участниками 
войны 9 Мая обязательно ездил на 
площадь Куйбышева смотреть во-
енный парад. Их организовывал 
совет ветеранов Кировского райо-
на, специально выделял автобусы.

- Сейчас на парады не пригла-
шают. Видимо, побаиваются за нас, 
уже очень возрастных людей, - го-
ворит фронтовик. - Но поздравле-
ния и подарки от областной и го-
родской власти присылают еже-
годно. Парады мы теперь смотрим 
на экране. Считаю, и молодежь ны-
нешняя обязательно должна их ви-
деть. А лучше самому пройти мар-
шем по площади, прочувствовать 
единение и подумать о нас, голод-
ных и холодных пацанах 40-х го-
дов, которые воевали в неимовер-
но трудных условиях, погибали ра-
ди того, чтобы жили страна и бу-
дущие поколения. Сейчас это осо-
бенно важно - больше говорить о 
патриотизме, воспитывать ребят 
в таком духе уже с детства. И дома 
родителям об этом рассказывать, и 
в школах уроки проводить.

Для бойца Великой Отечествен-
ной это не просто слова. Их весо-
мость подтверждают боевые на-
грады - орден Красной Звезды и ме-
даль «За отвагу». 

Николай Фомин:
«Мы выполняли приказы 
ради будущей Победы» 

История

ГероИ И подвИГИ 

7 ноября 1941 года на подступах к столице идут ожесточенные бои.  
И в такой ситуации в Москве, Воронеже, Куйбышеве проходят 
военные парады, призванные поднять дух советских людей  
и продемонстрировать миру готовность народа сражаться с врагом 
до победы. В память о тех событиях ежегодно 7 ноября в Самаре 
проходит военный парад. Нынешний год не станет исключением.  
7 ноября на площади Куйбышева вновь состоится Парад Памяти.

Ветеран  
поделился 
воспоминаниями  
о годах Великой 
Отечественной войны



Самарская газета • 7№239 (7550) • вторник 31 октября 2023

Самарец 
Арсен Захарян 
дебютировал  
в Лиге чемпионов

Сергей Семенов

На минувшей неделе произо-
шло поистине историческое со-
бытие в жизни футбольной Са-
мары. 20-летний воспитанник 
самарских «Крыльев Советов» и 
тольяттинской академии футбо-
ла имени Юрия Коноплева Ар-
сен Захарян дебютировал в мат-
че третьего тура Лиги чемпио-
нов в составе испанского «Реала 
Сосьедада» против португаль-
ской «Бенфики». К тому моменту 
команда из Сан-Себастьяна ве-
ла в счете 1:0. Тренеру было важ-
но сохранить контроль и владе-

ние мячом. И вот за 15 минут до 
окончания встречи в качестве 
крайнего полузащитника на по-
ле появился Захарян. Испанская 
пресса отметила его дебют как 
успешный.

Наш земляк перешел в новый 
клуб в недавнее трансферное окно 
из столичного «Динамо». При этом 
уроженец Самары попал в пятерку 
самых дорогих покупок лета в чем-
пионате Испании. В «Динамо» За-

харян попал в 17 лет транзитом из 
юношеского состава «Крыльев Со-
ветов» и тольятттинской академии. 
В тот же год, по версии издания The 
Guardian, он вошел в число топ-60 
сильнейших молодых игроков пла-
неты. «Элегантный, универсаль-
ный полузащитник, одинаково хо-
рошо владеющий обеими ногами. 
Способен и биться за подборы, и 
создавать моменты партнерам, и 
сам забивать. Отлично читающий 
игру, умный футболист», - писало 
британское издание.

Родители Арсена в свое время 
перебрались из Карабаха в Сама-
ру. И футболом он начинал зани-
маться в академии «Крыльев Сове-
тов», как и его старший брат Давид, 
в свое время поигравший за дубль 
волжан. Первым тренером Арсена 
в Самаре был Владимир Королев, 

бывший форвард «Крыльев», кото-
рому принадлежит рекорд коман-
ды по голам в сезоне в советский пе-
риод: в 1989 году отличился 28 раз.

После этого в биографии 14-лет-
него Захаряна была академия име-
ни Коноплева в Тольятти. Парень 
ездил на просмотр в «Зенит», но не 
впечатлил тренеров.

- Может, это было к лучшему, - 
рассказывал его отец Норайр Заха-
рян. - Этот отказ от «Зенита» толь-
ко закалил Арсена. Мы вернулись 
в Самару, и он стал заниматься в 
«Крыльях». Сказал, что пока оста-
нется дома. Он играл в составе на 
год старше, с 2002-м. Потом вер-
нулся в академию Коноплева, по-
скольку его позвал первый тренер 
Владимир Королев.

Из академии в 2017-м Арсена 
пригласили в «Динамо». 

Спорт
Футбол

Заблудились в тумане

Имена

наша европейская надежда

Сергей Семенов

В 13-м туре чемпионата пре-
мьер-лиги «Крылья Советов» дома 
при сложных погодных условиях 
- густом тумане - сыграли вничью 
с «Оренбургом» (1:1) и сохранили 
место в тройке лидеров.

В последних двух турах подо-
печные Игоря Осинькина усту-
пили «Пари НН (0:2), питерско-
му «Зениту» (1:3) и со второго ме-
ста опустились на третье. Критич-
ного в этом ничего нет, но в слу-
чае поражения от «Оренбурга» 
команда могла бы резко пойти на 
снижение. Интрига предстояще-
го матча состояла в том, что дома 
самарцы не выигрывали у геогра-
фических соседей восемь с поло-
виной лет. Такая вот грустная ста-
тистика. Выручили нас «Спартак» 
и «Локомотив», имевшие верные 
шансы в туре обойти волжан. Но 
оступились. Самарцы же, поведя 
в счете, упустили победу. И были 
на волоске от проигрыша. Выру-
чил ВАР, который помог арбитру 

разобраться в эпизоде с назначе-
нием пенальти в ворота хозяев по-
ля. Плотный туман, окутавший 
самарскую арену, в данном случае 
сыграл на пользу нашим футболи-
стам. Мнения по поводу одиннад-
цатиметрового разделились. Ар-
битр, посмотрев повтор, сохранил 
«Крыльям» ничью.

Место на острие атаки волжан 
занимал Владислав Шитов. Но не 
он стал героем первого тайма. Бен-
хамин Гарре, исполнив стеночку с 
Гленном Бейлом, распечатал воро-
та оренбуржцев. Едва ли не в следу-
ющей атаке Роман Евгеньев мог за-
крепить успех, но попал в штангу.

После перерыва гости перехва-
тили инициативу и на 66-й минуте 
после навеса Матиас Перес головой 
переправил мяч в ворота волжан. 
Матч медленно катился к ничей-
ному результату. Однако на 82-й  
минуте и произошел тот самый 
спорный эпизод, едва не лишив-
ший «Крылья Советов» очков. 

А случилось вот что. Арбитр 
Рафаэль Шафеев хотел назна-
чить пенальти после падения в 
штрафной Владимира Обухова, 

но отменил свое решение после 
подсказки видеоассистента Пав-
ла Кукуяна и предъявил напа-
дающему «Оренбурга» желтую 
карточку за симуляцию. Нашей 
команде явно повезло. 

«Крылья Советов» с 27 голами 
остаются (вместе с «Зенитом») са-
мой забивающей командой чемпи-
оната. В домашних матчах турнира 
самарцы не проиграли ни одного 
поединка (пять побед, две ничьи, 
разница мячей 20-7).

Уже сегодня «Крылья Сове-
тов» сыграют в Санкт-Петербурге 
с «Зенитом» в заключительном ту-
ре группового этапа Кубка России. 
Начало встречи в 20:30. Эта встре-
ча никак не повлияет на расстанов-
ку сил в кубковом турнире для са-
марцев. Они потеряли всякие шан-
сы пробиться в плей-офф.

Следующий матч премьер-ли-
ги состоится 5 ноября в гостях с 
«Краснодаром». Начало в 15:00.

Игорь осинькин, 
главный тренер «Крыльев Советов»:

- во втором тайме стало очень 
сложно управлять игрой. трудно 
было что-то разглядеть и сказать 
футболистам. 

богдан овсянников, 
вратарь «Крыльев Советов»:

- в конце матча случился эпизод, 
когда показалось, что был пеналь-
ти. Момент действительно слож-
ный. но судьи вместе с арбитрами 
вар здорово разобрались в ситуа-
ции. Я тоже после игры вниматель-
но посмотрел повтор. Моего каса-
ния соперника не было. Значит, и 
нет нарушения. Можно сказать, что 
ничья - закономерный результат.

«Крылья Советов» - «Оренбург» - 1:1 (1:0)
Голы: Гарре, 24. Перес, 66.
«Крылья Советов»: Овсянников, Евгеньев, Горшков, Солдатенков, 
Бейл, Витюгов (Гапонов, 90), Ежов (Писарский, 87), Салтыков (Хубулов, 
90), Иванисеня (Зотов, 87), Гарре, Шитов (Рахманович, 70).
«Оренбург»: Сысуев, Сиваков, Гогличидзе, Адамов, Перес, Михайлов 
(Обухов, 46), Башич (Марин, 46), Вера, Флорентин, Воробьев, Мансилья.
Предупреждания: Марин, 60. Вера, 76. Обухов, 83.
Судьи: Шафеев (Волгоград), Мухтаров (Петрозаводск), Сейфетдинов 
(Казань).
ВАР: Кукуян, Опейкина (оба Сочи).

28 октября. Самара.  
Стадион «Солидарность Самара Арена». 5659 зрителей.

И В Н П РМ О

1 Краснодар 13 8 4 1 21 - 8 28

2 Зенит 13 8 2 3 27 - 13 26

3 КС 13 6 4 3 27 - 18 22

4 Динамо 13 5 6 2 19 - 16 21

5 ЦСКа 13 5 6 2 23 - 17 21

6 Спартак 13 6 2 5 18 - 20 20

7 локомотив 13 5 5 3 18 - 17 20

8 Пари нн 13 6 2 5 12 - 11 20

9 ростов 13 4 4 5 21 - 24 16

10 Урал 13 4 4 5 14 - 20 16

11 рубин 13 4 4 5 12 - 20 16

12 Факел 13 4 3 6 11 - 15 15

13 ахмат 13 3 3 7 13 - 17 12

14 оренбург 13 3 3 7 15 - 21 12

15 Балтика 13 3 2 8 12 - 19 11

16 Сочи 13 3 0 10 13 - 20 9

13-й тур
27 октября «рубин» - «Балтика» 1:0
28 октября «Факел» - «Спартак» 2:0

«ростов» - «локомотив» 1:0
«Крылья Советов» - «Оренбург» 1:1
«Зенит» - «ахмат» 2:1

29 октября «Пари нн» - «Сочи» 1:0
«Динамо» - «Урал» 2:1
ЦСКа - «Краснодар» 1:0

«Крылья Советов» 
упустили победу  

в матче  
с «оренбургом»
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ДОМ 
ДЛЯ ЧАКА 
И ДЖЕССИКИ
Благодаря фестивалю 
«Друг человека» 
более 60 животных 
обрели хозяев

ПРОЕКТ

Общество
В минувшие выходные в ВЦ «ЭкспоВолга» состоялся юбилейный, десятый фестиваль «Друг человека». На нем 
было представлено около 150 кошек и столько же собак из крупнейших самарских приютов, а также мышки, 
хомяк и африканский карликовый еж от зооволонтеров. Все животные находятся в поисках хозяев. Посетители 
выставки могли забрать понравившегося четвероногого совершенно бесплатно, получив консультацию  
по вопросам содержания и воспитания нового питомца. За пять лет проведения фестиваля дом обрели около 
тысячи животных. В этот раз удача улыбнулась 38 кошкам, 15 собакам, восьми грызунам и ежику. 

Светлана Келасьева

В новом формате
Основная цель мероприятия - 

привлечь внимание обществен-
ности к проблемам безнадзорных 
животных и дать шанс обитателям 
приютов обрести новых хозяев. 
Фестиваль «Друг человека» про-
ходит при поддержке администра-
ции Самары, департамента город-
ского хозяйства и экологии, адми-
нистрации Октябрьского района, 
стационара для животных «Флаг-
манВет». 

- С каждым годом на фести-
валь приходит все больше горо-
жан. «Друг человека» не только да-
ет животным возможность обре-
сти дом, но и делает людей добрее 
по отношению друг к другу, напо-
минает им о гражданском долге, о 
необходимости заботиться о тех, 
кто слабее и нуждается в защите, - 
отметил глава Октябрьского райо-
на Сергей Радько.

В этот раз фестиваль проходил 
в новом формате: на первом этаже 
организаторы разместили инте-
рактивные площадки и зону с со-
баками, на втором устроили вы-
ставку кошек - в удалении от псов 
им было более комфортно. 

- Сегодня на выставке впервые 
представлен автомобиль службы 
спасения животных. Это уникаль-
ная инновация, не удивлюсь, если 
она единственная во всей России. 
Машина оснащена всем необходи-
мым для транспортировки тяже-
лых пациентов. Спасатели могут 
доставать из сложнодоступных 
мест животных, которые попали в 
беду или получили травмы. В 2020 
году на такой же выставке «Друг 
человека» мы рассказали о наших 
планах по созданию этой службы, 
а сегодня мы ее презентуем, - рас-
сказала директор ветеринарного 
центра «ФлагманВет», одна из ор-
ганизаторов фестиваля Инна Та-
расенко.

Общие проблемы
Впервые фестиваль «Друг че-

ловека» посетили гости из реги-
онов России - для обмена опы-
том прибыли зоозащитники из 
Оренбурга. 

- В нашем городе такие меро-
приятия не проводятся. Мы при-
ехали, чтобы посмотреть, как все 
это организовано, и применить 
такой опыт у себя, - прокоммен-
тировала руководитель центра 
льготной стерилизации Орен-
бурга Татьяна Романова. - Очень 
надеемся и у нас запустить та-
кую площадку. Проблема бездо-
мных животных в Оренбурге сто-
ит очень остро. Несмотря на на-
личие нескольких волонтерских 

организаций, которые работают 
весьма активно, на действие про-
граммы ОСВВ, решить ее пока не 
удается. Нужны дополнительные 
механизмы, которые можно вы-
работать и продвинуть, только 
объединившись с зоозащитника-
ми из других регионов. 

- Мы планируем создать коа-
лицию добросовестных защит-
ников животных, поддерживать 
друг друга и вместе делать луч-
ше жизнь четвероногих по всей 
стране, - продолжила мысль Ин-
на Тарасенко. 

Шанс для каждого
В фестивале приняли участие 

крупнейшие приюты и зооволон-
терские объединения Самары. 
В приюте «Кот-Бегемот» и при-
надлежащем ему кото-кафе «Кот 
Обормот» поживает около 200 
животных. На выставку волонте-
ры привезли шесть собак и около 
30 кошек. Одна из руководителей 
приюта Юлия Кажихина расска-
зала, что пристрой сейчас идет 
очень тяжело. С начала года уда-
лось найти дом всего трем соба-
кам. Кошек берут с большей охо-
той, за это же время хозяев обре-
ли более 20 четвероногих. Поэто-
му такие мероприятия, как «Друг 
человека», очень нужны, это ре-
альный шанс для обитателя при-
юта стать чьим-то домашним лю-
бимцем. И он есть у каждого. На-
пример, лохматый представитель  
приюта «Кот-Бегемот» черно-бе-
лый Бим все три года своей жиз-
ни прожил в частном доме на це-
пи. В приют попал недавно, по-
сле смерти хозяйки. К выгулу он 
не приучен, и потому не очень хо-
рошо подойдет для содержания в 
квартире. Кроме того, Бим не ко 
всем людям расположен - пред-
почитает общаться с представи-
телями сильного пола. Но для то-
го, кого пес признает своим хозя-
ином, он станет надежным дру-
гом и прекрасным компаньоном. 

- Все наши питомцы достойны 
самых лучших хозяев, - уверена 
представитель зооволонтерского 
объединения «Каштанка» Елена 
Балаева. - У большинства из них 
непростая судьба, но они про-
должают доверять человеку. Мы 
привезли рыжего красавца Чака - 
его, сбитого машиной, волонтеры 
нашли на трассе. Вылечили ему 
раздробленный таз. Это умней-
ший пес. Он знает команды, хо-
рошо общается с детьми. Между 
собой мы шутим, что он вот-вот 
заговорит. 

Каждый потенциальный хозя-
ин мог получить самую подроб-
ную информацию о понравив-
шемся животном, узнать о его по-
вадках, привычках, особенностях 

характера и получить советы по 
дальнейшему воспитанию. 

Аджилити  
и мастер-классы

Для участников юбилейной вы-
ставки была подготовлена насы-
щенная программа. Работал лек-
торий, прошли мастер-классы по 
уходу за питомцами и их воспи-
танию, перед владельцами живот-
ных выступили эксперты разных 
отраслей - ветеринары, кинологи, 
спасатели, зоопсихологи. Гости по-
слушали лекции по адаптации жи-
вотных к дому после приюта, узна-
ли много интересного о собаках-
спасателях. Отдельным пунктом 
программы стал ветеринарный 
форум. Практикующие ветврачи 
рассказали о специфике работы и 
представили пациентов, реабили-
тированных центром «Флагман-
Вет» после тяжелых травм и забо-
леваний. 

На фестивале работали не толь-
ко познавательные, но и развлека-
тельные площадки. Впервые здесь 
прошел конкурс красоты беспо-
родных обитателей приютов «Ме-
тис Вселенная», а также костюми-
рованный конкурс для собак. По-
бедитель «Метис Вселенной» по 
кличке Джессика сразу же после 
своего выхода на площадку позна-
комилась с новыми хозяевами и 
уехала с ними домой.

Настоящий восторг зрителей 
вызвали танцы с собаками, пока-
зательные выступления по трюко-
вой дрессировке, аджилити и рал-
ли обидиенс. Впервые на фестива-
ле «Друг человека» умения своих 
подопечных продемонстрировала 
кинолог-дрессировщик и завод-
чик диких животных. Выполнение 
команд и трюков показал волк, а 
навыки ноузворка продемонстри-
ровал метис шакала. Работала бла-
готворительная ярмарка местных 
производителей и хенд-мейда, фо-
тозона, пространства для созда-
ния арт-объектов.

Цифры фестиваля

62 пристроенных 
животных

2700 посетителей

83 волонтера

20 бизнес-  
и информационных  
спонсоров

17 выступающих  
коллективов 
и участников
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СОБЫТИЕ

ПРАЗДНИК

Традиции

Ирина Шабалина

В субботу в Доме культуры «За-
ря» состоялся городской праздник 
«Хлеб всему голова!» В нем уча-
ствовали самарские школьники и 
их педагоги. Инициатором высту-
пил Фонд поддержки и развития 
сельского хозяйства и садоводства, 
поддержку оказала администра-
ция города. 

- Такая встреча уже стала тради-
ционной, мы стараемся проводить 
ее каждый год. Потому что тема 
очень важная - бережное отноше-
ние к самому главному продукту - 
хлебу, - сообщила президент Фон-
да поддержки и развития сельского 
хозяйства и садоводства Нина Ми-
трошенкова. - В октябре отмечает-
ся праздник «День хлеба». Он был 
учрежден в 2006 году по инициа-
тиве Международного союза пе-
карей и пекарей-кондитеров. Вот 
к этой дате мы и приурочили тема-
тическую встречу на концертной 
площадке. Сегодня рассказыва-
ем школьникам о ценности самого 
главного продукта на земле, даем 
информацию об истории его появ-
ления в давние века и о том, как се-
годня трудятся хлеборобы. Позна-
вательные сведения перемежают-
ся с выступлениями детских тан-
цевальных ансамблей и вокали-
стов. Завершает программу спек-
такль театральной группы лицея 

«Технический». Его назвали «Лег-
кий хлеб». Так что сегодня все под-
чинено главной теме. А в конце ре-
бята получат в подарок по булочке, 
мы привезли их 200 штук. Дома по-
пьют чай со своими родными и на-
верняка расскажут о празднике. 

В программу вошли выступле-
ния хореографических коллек-
тивов «Пластилин» и «Палитра», 
танцевального объединения «Гра-
ция+». Ребята из школы «Якты-

лык» показали танец «Самарские 
татары». Учитель начальных клас-
сов и хореограф Алсиня Давлет-
баева рассказала, что такие фигу-
ры они увидели в селе Старое Ер-
маково Камышлинского района. 
Там пляшут очень красиво, выби-
вают ногами сложную дробь. На 
сцену вышел старший состав кол-
лектива с уже полностью отточен-
ным вариантом танца. Почему вы-
брали именно этот номер? Потому 

что он, по сути, родился в сельской 
глубинке, где живут хлеборобы Ка-
мышлинского района. 

На празднике звучали вокаль-
ные номера учащихся лицея «Тех-
нический». Это же учебное учреж-
дение представило театрализо-
ванный спектакль «Легкий хлеб» 
о ценности продукта, его значении 
и важности для человека во все 
времена. Ведущие дали экскурс в 
историю, в том числе Великой От-

ечественной войны, когда в бло-
кадном Ленинграде кусочек хлеба 
спасал людей от голода. Шла речь 
о семейных традициях разных на-
родов, ведь ни одна националь-
ная кухня не обходится без главно-
го продукта на столе. А потом весь 
зал дружно вспоминал и деклами-
ровал пословицы и поговорки о 
хлебе. 

- Мы задумали эту встречу как 
объединяющую. Ребят из четы-
рех школ и лицеев собрали вме-
сте - и общая тема ценности хлеба, 
и общее увлечение творчеством. 
Они стали не просто зрителями, 
а участниками концертной про-
граммы, - сообщил заместитель 
руководителя управления по взаи-
модействию с социально ориенти-
рованными некоммерческими ор-
ганизациями департамента обще-
ственных и внешних связей адми-
нистрации Самары Дмитрий Дол-
ганов. - У каждого народа есть свои 
хлебные традиции. Их надо знать, 
почитать, передавать из поколе-
ния в поколение. Этот посыл идет 
из дальних веков: есть хлеб - нет го-
лода. Нужно напоминать молодо-
му поколению, что во все времена 
данный продукт был и остается ос-
новой жизни человека, но он дает-
ся нелегко, тяжелым трудом. А зна-
чит, надо сформировать у детей бе-
режное отношение к той же булоч-
ке, которую они сегодня получили 
в подарок. 

Хлеб всему голова
Тематическая встреча объединила ребят из нескольких школ

Жанна Скокова

Представительницы русской, 
езидской, татарской, азербайд-
жанской, украинской, казахской 
культур показали свои талан-
ты на третьем семейном межна-
циональном конкурсе «Супер-
Невестка Самарской губернии». 
Событие прошло в воскресенье, 
29 октября, во Дворце культу-
ры железнодорожников имени 
Пушкина. 

Десять замужних женщин, 
представляющих шесть нацио-
нальностей, соревновались в де-
сяти номинациях: «Мисс Арти-
стизм», «Мисс Талант», «Мисс 
Обаяние», «Мисс Совершен-
ство», «Мисс Изящество», «Мисс 
Креативность», «Мисс Позитив», 
«Мисс Привлекательность», 
«Мисс Вдохновение», «Мисс Гра-
ция». Во время дефиле участни-
цы прошлись в национальных 
костюмах и вечерних платьях. 
Также они продемонстрировали 
свои таланты - показали творче-
ские номера и видеовизитки про 

кулинарные блюда, которые при-
готовили по уникальным рецеп-
там.

Например, Адима Сатували-
ева, которая представляет ка-
захскую культуру, легко справи-
лась с заданиями. Она пригото-
вила популярное национальное 
блюдо баурсак по собственному 
рецепту. Костюм девушка так-
же создала сама - это полностью 
ручная работа. Адима скроила 
платье, вышила узоры на нем и 
жилете. При этом она вдохновля-
лась национальными мотивами.

- Конкурс - это повод обра-
титься к себе и своим корням, на-
рядиться, показать себя и посмо-
треть на других. Я готовилась к 

нему очень долго и серьезно, да-
же сшила новый костюм, хотя у 
меня уже был другой. Очень вол-
нительно было впервые снимать 
на видео кулинарный рецепт. 
Мне помогала вся семья, - поде-
лилась впечатлением Адима.

Цель конкурса - знакомство 
с многогранностью культуры и 
традиций разных народов и по-
пуляризация семейных ценно-
стей. В этот день на сцене ДК 
прошли выступления нацио-
нальных ансамблей: казахско-
го «Мереке», азербайджанского 
«Алпан», армянского «Наири» и 
других.

Член жюри и председатель об-
щественной организации «Союз 

женщин городского округа Са-
мара» Светлана Севенюк присут-
ствует на конкурсе не первый раз. 

- Мы оцениваем участниц по 
нескольким критериям: внеш-
ний вид, формирование патрио-
тических и эстетических чувств. 
Конкурс очень значим для много-
национальной Самары, он повы-
шает статус женщин в обществе, 
- уверена Светлана Севенюк.

Мероприятие проводится при 
поддержке правительства Самар-
ской области, администрации го-
рода и Дома дружбы народов. В 
этом году событие приурочили 
к Дню народного единства и Году 
педагога и наставника. Организа-
тором конкурса выступает регио- 

нальная национально-культур-
ная автономия казахов «Ак жол» 
(«Светлый путь»).

- Основная идея - общение лю-
дей разных национальностей, 
выявление общих интересов и 
отличий в культуре, - говорит ру-
ководитель «Ак жол» Есмухамбет 
Нуржанов. - Хочется представить 
все это на сцене, чтобы зрите-
ли могли ознакомиться с разны-
ми традициями. Предыдущие два 
конкурса прошли замечательно. 
Думаю, что у этого мероприятия 
большое будущее. Планируем 
проводить его ежегодно. Конкурс 
будет дополнительно скреплять 
дружбу между народами.

Ожидается, что в дальнейшем 
к «Супер-Невестке Самарской 
губернии» присоединятся все на-
циональности, проживающие в 
регионе.

НАЦИОНАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА, 
БЛЮДА И НАРЯДЫ
Завершился конкурс суперневесток 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сергей Мамченко:
«У меня немало учеников, 
которыми я горжусь»
Лауреат Премии в сфере музыкального 
искусства о работе с детьми

Людмила Гуреева

Потребность развиваться
- В 1979 году я окончил самар-

ское музыкальное училище и по-
ступил в Уральскую государствен-
ную консерваторию имени Му-
соргского. Благодаря моим педаго-
гам у меня появилась потребность 
развиваться, захотелось стать про-
фессиональным музыкантом. По-
сле получения диплома я несколь-
ко лет работал в Самарской филар-
монии в ансамбле народных ин-
струментов Рамиля Батыршина. Со 
временем начал вести класс бала-
лайки в музыкальном училище. В 
школу имени Чайковского пришел 
в 2000 году, здесь началась моя ра-
бота непосредственно как препода-
вателя. Много усилий было прило-
жено, чтобы создать свое направле-
ние. В 2003 году появился ансамбль 
«Балалайка», который сейчас име-
ет звание образцового коллектива. 

У меня никогда не возникало 
желания сменить выбранную про-
фессию. Да и мое воспитание не по-
зволило бы проявить неуважение к 
труду преподавателей, которые по-
тратили столько усилий и времени 
для моего становления.

Слух, память,  
чувство ритма

Сейчас в музыкальном образо-
вании появилась программа пред-
профессионального обучения. Ес-
ли раньше на народном отделении 
дети занимались пять или семь 
лет, в зависимости от выбранно-
го инструмента, то сейчас восемь 
или девять. Процесс длительный, 
непростой. Но если воспитанник 
трудолюбивый, то результат обя-
зательно будет. Конечно, не все вы-
бирают связанную с исполнитель-
ской деятельностью профессию, 
но культурные навыки в любом 
случае остаются. Многие потом 

поступают в музыкальные учили-
ща, участвуют в концертах. 

Сейчас у нас 18 учащихся-ба-
лалаечников. Занятия проводятся 
индивидуально и в группах. В на-
шей школе есть и дополнительные 
предметы: игра на фортепиано, ба-
яне, гитаре, аккордеоне. До чет-
вертого класса ребята занимаются 
в хоре, потом переходят в оркестр 
или ансамбль для коллективно-
го музицирования. В выпускных 
классах они уже играют произве-
дения высокого уровня. 

Желающие поступить в музы-
кальную школу проходят стро-
гий отбор и сдают экзамены. Обя-
зательна проверка слуха, памяти, 
чувства ритма. Если ребенок не 
знает даже стихов уровня детского 
сада, не может ничего спеть, не об-
ладает элементарными музыкаль-
ными данными, мы при всем жела-
нии взять его не сможем.

Индивидуальный подход
Самое важное в обучении, осо-

бенно на начальном этапе, - соз-
дать триаду «ученик - родитель - 
преподаватель». Дети должны чув-
ствовать поддержку семьи. Поэто-
му очень хорошо, когда мамы и па-
пы, бабушки и дедушки посещают 
занятия и конкурсы. Без участия 
близких у учеников долго не насту-

пает осознание того, что здесь они 
получают духовное развитие, ко-
торое пригодится им в жизни. Ес-
ли родители заинтересованы в том, 
чтобы их ребенок повышал свое ма-
стерство, результаты будут видны и 
слышны. В век телефонов, компью-
теров и соцсетей это непросто, и 
без вовлеченности семьи педагогам 
справиться крайне сложно. 

Для начальных классов мы ско-
рее воспитатели. От нас требует-
ся заинтересовать, в игровой фор-
ме привить любовь к инструмен-
ту, желание исполнить какие-то 
пьесы. Мы подбираем для каждого 
ученика репертуар. То есть не про-
сто даем современные мелодии, ко-
торые нравятся всем, а проявля-
ем индивидуальный подход. Кто-
то тяготеет к джазовым импрови-
зациям, кто-то к классическим. Ре-
бята начинают слушать и слышать 
характер произведения. Потом, 
на концертах, они смогут донести 
свою эмоциональность до слушате-
ля, вызвать понимание и обратную 
связь. В нашу школу постоянно 
приходят известные музыканты, 
мастера своего дела. Они передают 
опыт, делятся знаниями, оценива-
ют игру детей, что-то советуют. 

Для учащихся первых-третьих 
классов в Новокуйбышевске про-
водится конкурс «Играем снача-

ла». Этот этап очень важен: нович-
ки получают стимул к занятиям, 
начинают уделять больше времени 
отработке навыков. Несколько лет 
уходит на процесс созревания, и в 
период 12-17 лет у ребят начинает-
ся творческий взлет. Если до это-
го возраста ученик освоил основ-
ные приемы игры, звукоизвлече-
ния, штрихи, он делает рывок впе-
ред и к 21-22 годам достигает уров-
ня консерватории. 

Талантливые  
и целеустремленные

Наши воспитанники постоян-
но участвуют в конкурсах разного 
уровня - для музыканта это край-
не важно. 

Я являюсь членом жюри все-
российского конкурса «Созвез-
дие Жигулей». Программа слож-
ная, сыграть нужно пять произве-
дений в два тура. Подготовка зани-
мает около года и требует от участ-
ников виртуозности, музыкально-
сти и твердости характера. 

Работа с детьми подразумевает 
постоянное развитие. При нашей 
школе существует центр «Пер-
спектива» для игры на струнно-
щипковых инструментах. В этом 
году по рекомендации Агентства 
социокультурных технологий бы-
ла организована региональная ре-

сурсная методическая площадка. 
Мы регулярно расширяем спектр 
музыкально-педагогической дея-
тельности: это и хоровое пение, и 
инструментальное исполнение, и 
теоретическая подготовка, а так-
же консультации, открытые уроки 
и мастер-классы для преподавате-
лей школ города и области.

У меня немало учеников, кото-
рыми я горжусь. Например, Дми-
трий Буцыков и Сергей Зуев окон-
чили Российскую академию музы-
ки имени Гнесиных. Сейчас они 
известные исполнители, внесены 
в Золотую книгу «Имена молодых 
дарований Самарской области». 
Дмитрий - руководитель ансам-
бля «Волга-фолк Бэнд» Самарской 
филармонии, человек одаренный, 
неповторимый балалаечник-им-
провизатор. Его творческий кол-
лектив выступает с ведущими оте- 
чественными вокалистами, имеет 
оригинальный репертуар и про-
граммы в стиле «Современные 
композиции на традиционных ин-
струментах». 

На мой взгляд, достойным по-
казателем нашей работы является 
то, что наши воспитанники входят 
в золотой фонд Самары, области и 
России, а значит, мы готовим сме-
ну талантливых и целеустремлен-
ных профессионалов своего дела. 

Недавно министерство культуры Российской Федерации подвело итоги Премии в сфере музыкального 
искусства-2023. Заявки на участие подали 565 жителей разных регионов страны, сто из них стали 
победителями. В список вошли два преподавателя из Самары, в том числе педагог музыкальной школы имени 
Чайковского по классу балалайки Сергей Мамченко. Он рассказал «СГ» о своем профессиональном пути 
и о том, как воспитать плеяду талантливых исполнителей. 
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Жанна Скокова

Снесли забор  
и высадили кустарник

Когда Рената Насыбуллина 
переехала в старый дом, то сразу 
заинтересовалась благоустрой-
ством - это одно из направлений 
ее профессиональной деятель-
ности. Девушка уверена, что, по 
сути, двор - сообщество людей, 
которые способны менять про-
странство вокруг.

- Когда мы пять лет назад за-
ехали в наш дом, он выглядел 
ужасно - разбитый асфальт, са-
раи, тонны мусора, закладки, 
соседи-пьяницы. Все это ча-
стенько встречается во дворах 
старого города, - говорит Рена-
та. - Было очень грустно. Спу-
стя первые полгода мы с му-
жем вышли на субботник. Со-
брали 40 мешков мусора. Стало 
чище. Соседи заметили это. На 
следующий субботник вышли 
еще пара человек. На четвертый 
год присоединился весь двор. У 
нас даже был праздник по этому 
случаю. Постепенно в процесс 
вовлекалось все больше людей. 
Изменения получились вдох-
новляющие.

По словам Ренаты, сараи снес-
ли, а на их месте появился ухо-
женный газон. Чтобы стало безо- 
паснее, организовали уличное 
освещение. Также исчез непри-
глядный забор, который прятал 

двор от взглядов прохожих. Вме-
сто него высадили живую изго-
родь. 

Кроме того, местные жители, 
глядя на активность новых соб-
ственников, начали знакомиться 
с друг с другом и тесно общать-
ся. Однажды даже организовали 
детский праздник.

Рената с мужем создали об-
щедомовой чат, где стали решать 
вопросы, касающиеся жилья. 
Также соседи наладили взаимо-
действие с администрацией Са-
марского района. Благодаря му-
ниципальной программе во дво-
ре появились новые асфальтиро-
ванные дорожки. Рената посове-
товала слушателям быть актив-
ными, например, участвовать в 
нацпроекте «Жилье и городская 
среда», а также просматривать 
сайты, где встречаются интерес-
ные примеры благоустройства.

Больше цветов 
Жительница дома на Чапа-

евской Айна Утибаева заразила 
соседей любовью к растениям. 
Постепенно жители преврати-
ли свой двор в красочный оазис 
с разнообразными цветами, ку-
старниками и ландшафтным ди-
зайном.

- У меня была мечта, что од-
нажды появится участок, где я 
высажу многолетники, розы, 
деревья. И она сбылась. Мы с 
мужем купили дом у женщи-
ны, которая очень любила ро-
зы. Это стало решающим фак-
тором для меня. Важно и то, что 
мы увидели в здании и дворе 
потенциал. Отстроили второй 
этаж, оградили территорию. В 
первый же год засадили двор 
цветами. Муж сделал деревян-
ные ящики, в которых мы ста-
ли выращивать зелень, - вспо-
минает Айна.

Двор окружают пять част-
ных домов и двухэтажное мно-
гоквартирное здание. У жиль-
цов достаточно много машин, но 
им удалось договориться о том, 
чтобы не загромождать террито-
рию автомобилями. Также здесь 
установили строгие правила. 
Например, во дворе нельзя силь-

но шуметь, курить и мусорить. 
Айна и ее соседки следят за со-
держанием газонов и планиру-
ют в следующем сезоне высадить 
новые виды растений. По словам 
хозяйки дома, нет никаких про-
блем в том, чтобы найти подхо-
дящие семена и ростки за мини-
мальные средства или даже бес-
платно.

Пространство  
для событий

Двор на Молодогвардейской, 
где располагается офис проект-
ного бюро Александра Шутки-
на и Ирины Фишман, с недав-
них пор стал достопримечатель-
ностью. Здесь находится «Дом 
птиц», так его прозвали из-за 
фасада, который украшен ри-
сунком с пернатыми. Новые вла-
дельцы здания основательно 
взялись и за преображение окру-
жающего пространства. Они вы-

мостили дорожку кирпичом, 
превратили сарай в лекторий, 
разместили арт-объекты.

Летом собственники и музей 
Алабина открыли здесь выстав-
ку «Время 18:59», которая по-
священа дате основания «Дома 
птиц» и событиям в мире. 

- Мы приобрели это здание, 
потому что нам захотелось про-
верить, как в самарских усло-
виях можно добиться хорошей 
исторической среды. Сделали 
план и начали. Убрали кривой 
асфальт, починили фундамент, 
создали лекторий. Проектиро-
вали, дискутировали и думали, 
что еще сюда добавить. Самой 
большой проблемой оказалось 
то, что сложно найти строителей 
для работы на таком небольшом 
объекте, - делится опытом Алек-
сандр.

Это место продолжает вызы-
вать интерес у самарцев и тури-
стов. В октябре двор участвовал 
в фестивале «Назад в город» от 
галереи «Виктория». Здесь про-
шла выставка локальных ху-
дожников, которые представи-
ли арт-объекты в виде кроликов. 
Также к мероприятию был при-
урочен камерный концерт в лек-
тории.

Акцент
Превратить территорию рядом 
со своим домом в уютное и ухоженное 
пространство вполне реально. Сегодня  
для жителей действует множество программ 
по благоустройству. Однако в старом центре  
есть своя специфика. Когда в доме 
проживает одна-две семьи, многое зависит 
от самих хозяев. Это доказали владельцы 
недвижимости в старом городе, которые 
пришли в музей имени Алабина  
на общественную встречу в четверг,  
26 октября. Мероприятие состоялось  
в рамках проекта «Сохранить как…».  
В нем участвуют люди, которые интересуются 
вопросами восстановления исторической 
архитектуры, живут в старом фонде  
или планируют приобрести такой дом. 
На встречах обсуждают различные вопросы: 
как определить ценность зданий? как найти 
инвесторов? как приспособить бывшие 
усадьбы купцов для современной жизни? 
В этот раз темой разговора стало озеленение 
и благоустройство дворов.
В качестве экспертов выступили собственник 
недвижимости в старом городе и архитектор 
Александр Шуткин, соосновательница link.
bureau Рената Насыбуллина, журналист  
и создатель творческого клуба «Все живое» 
Айна Утибаева. 

Проект

В музее Алабина рассказали, как заняться 
озеленением и благоустройством двора

Дружба  
с сосеДями, 
клумбы  
и арт-объекты

Проект «Сохранить как…» реализуется 
как победитель конкурса «Музей 4.0» 
благотворительной программы  
«Музей без границ» благотворительного 
фонда Владимира Потанина.
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Официальное опубликование

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 30.10.2023 № 1155
О внесении изменений в муниципальную программу городского округа Самара 

«Самара – детям: мы разные – мы равные» на 2023-2027 годы, утвержденную постановлением 
Администрации городского округа Самара от 20.10.2022 № 886 

В соответствии с Уставом городского округа Самара, постановлением Администрации городского окру-
га Самара от 12.10.2015 № 1126 «Об утверждении Порядка разработки, реализации и оценки эффективно-
сти муниципальных программ городского округа Самара»  постановляю:

1. Внести в муниципальную программу городского округа Самара «Самара – детям: мы разные - мы рав-
ные» на 2023-2027 годы, утвержденную постановлением Администрации городского округа Самара от 
20.10.2022 № 886 (далее-Программа), следующие изменения:

1.1. В разделе «Объемы бюджетных ассигнований Программы» паспорта Программы:
1.1.1. В абзаце первом цифры «116 322,3» заменить цифрами «116 150,6».
1.1.2. В абзаце втором цифры «22 365,9» заменить цифрами «22 194,2».
1.2. В Программе:
1.2.1. Пункт 4.3 задачи 4 таблицы раздела III «Перечень показателей (индикаторов) Программы с рас-

шифровкой плановых значений по годам ее реализации и за весь период ее реализации» изложить в сле-
дующей редакции:

4.3. Количество выпускников общеоб-
разовательных организаций, являю-
щихся инвалидами, получивших еди-
новременное пособие

чел. 2023-
2027

- 104 100 100 100 100 504

1.2.2. В разделе V «Обоснование ресурсного обеспечения Программы»:
1.2.2.1. В абзаце третьем цифры «116 322,3» заменить цифрами «116 150,6».
1.2.2.2. В абзаце четвертом цифры «22 365,9» заменить цифрами «22 194,2».
1.2.2.3. В абзаце десятом цифры «100 204,8» заменить цифрами «100 033,1».
1.2.3. Абзац шестой раздела VI «Описание мер муниципального регулирования в соответствующей сфе-

ре, направленных на достижение целей Программы» изложить в следующей редакции:
«постановление Администрации городского округа Самара от 02.05.2023 № 408 «Об утверждении По-

рядка предоставления единовременной социальной выплаты детям-инвалидам школьного возраста на 
приобретение компьютерной техники, о внесении изменений в отдельные муниципальные правовые ак-
ты городского округа Самара и признании утратившими силу отдельных муниципальных правовых актов 
городского округа Самара».».

1.3. В приложении № 1 к Программе:
1.3.1. Пункты 3.1-3.3 задачи 3 изложить в следующей редакции:

3.1. Проведение городского 
фестиваля творчества де-
тей-инвалидов «Мир, в ко-
тором я живу»

ДОПСП МКУ
г.о. Самара 
«ЦОМСПН»

2 0 2 3 -
2027

35
9,

1

40
0,

0

40
0,

0

41
6,

0

43
2,

6

20
07

,7 Ув е л и ч е -
ние числа 
детей-ин-
в а л и д о в , 
п р и н я в -
ших уча-
стие в ме-
роприяти-
ях, направ-
ленных на 
их инте-
грацию в 
общество

3.2. Проведение акции «Вни-
мание, первоклассник!» 
для детей-инвалидов

ДОПСП МКУ
г.о. Самара 
«ЦОМСПН»

2 0 2 3 -
2027

26
2,

0

40
0,

0

40
0,

0

43
2,

6

44
9,

9

19
44

,5

3.3 Проведение акции «Дед 
Мороз к вам идет» (орга-
низация новогоднего по-
здравления на дому де-
тей-инвалидов, имеющих 
ограничения в передви-
жении)

ДОПСП МКУ
г.о. Самара 
«ЦОМСПН»

2 0 2 3 -
2027

27
7,

5

30
0,

0

30
0,

0

30
0,

0

31
2,

0

14
89

,5

1.3.2. Пункт 3.6 задачи 3 изложить в следующей редакции:

3.6. Организация и про-
ведение фестиваля 
Параспорта «Спорт 
для всех» для детей-
инвалидов, в том чис-
ле сдача норм ГТО 
детьми-инвалидами

ДОПСП МКУ 
г.о. Самара 
«ЦОМСПН»

2023
-
2027

18
9,

7

20
0,

0

20
0,

0

20
8,

0

21
6,

3

10
14

,0

Увеличение числа 
детей-инвалидов, 
принявших уча-
стие в мероприя-
тиях, направлен-
ных на их интегра-
цию в общество

1.3.3. Строку «Итого по задаче 3» изложить в следующей редакции:

Итого 
по задаче 3

26
60

,8

28
52

,6

28
64

,6

32
26

,4

31
23

,7

14
72

8,
1

1.3.4. Пункт 4.3 задачи 4 изложить в следующей редакции:

4.3. Предоставление единов-
ременного пособия  вы-
пускникам общеобразова-
тельных организаций, яв-
ляющихся инвалидами

ДОПСП ДОПСП 2 0 2 3 -
2027

10
40

,0

10
00

,0

10
00

,0

10
00

,0
10

00
,0

50
40

,0

Повышение уров-
ня социально-эко-
номического поло-
жения детей-инва-
лидов

1.3.5. Строки «Итого по задаче 4», «Всего по Программе» изложить в следующей редакции:

Итого 
по задаче 4

16
18

7,
4

16
14

7,
4

17
14

7,
4

17
57

3,
2

18
01

6,
2

85
07

1,
6

Всего по Программе

22
19

4,
2

22
34

6,
0

22
94

0,
3

23
85

7,
9

24
81

2,
2

11
61

50
,6

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования.
3. Контроль за выполнением настоящего постановления возложить на первого заместителя главы го-

родского округа Самара Харитонова М.Н.
Глава городского округа Е.В.Лапушкина

979-75-80
Реклама

ТЕЛЕФОН  
рекламной службы
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Культура
ПРЕМЬЕРА

ИНТУИТИВНЫЕ 
ПОИСКИ СМЫСЛА
В Самарском художественном театре представили пьесу Цыпкина

Маргарита Петрова

Отталкиваясь от текста
Что там нас ждет за последней 

чертой - неизвестно. Поэтому об-
волакивающего дыма для зрите-
лей не пожалели. Так, в удушли-
вом тумане, публика отправи-
лась в путешествие за глубокими 
смыслами.

Премьера спектакля «Интуи-
ция» Самарского художествен-
ного театра состоялась в малом 
зале ДК железнодорожников. 
Это второй спектакль молодого 
артиста труппы, начинающего 
режиссера Никиты Попова. Пол-
тора года назад на большой сце-
не он поставил «Кукольный дом» 
по одноименной пьесе Генри-
ка Ибсена. Спектакль получил-
ся полным метафор, глубоким 
размышлением о том, как следу-
ет жить. Вторая постановка Ни-
киты Попова о том, как следует 
умирать.

Автор «Интуиции» Александр 
Цыпкин известен как сценарист 
популярного сериала «Бесприн-
ципные», приоткрывающего для 
зрителей завесу над московским 
миром гламура и разврата, а так-
же как создатель литературно-те-
атрального проекта «Бесприн-
цЫпные чтения» по своим же 
рассказам, ироничная манера ко-
торых в чем-то наследует стили-
стике Сергея Довлатова. Текст, 
который берет к постановке По-
пов, рассказывает о загробном 
мире, в котором главный персо-
наж - Стажер - под руководством 
Инструктора выслушивает исто-
рии только что умерших людей. 
Как потом оказывается, с тем, 
чтобы отправить одного из них 

назад, но только на один день,  ра-
ди призрачной возможности из-
менить что-то, терзающее душу в 
загробном мире.

Незатейливая пьеса Цыпкина 
дает практические советы: цело-
вать близкого человека по утрам, 
помириться перед сном, позво-
нить возлюбленной и делать свое 
дело на совесть, чтобы не бы-
ло мучительно больно и так да-
лее. Череда монологов выстраи-
вается в аккуратно подобранные 
карточки каталога под названи-
ем «Горькие сожаления». В нази-
дание нам живущим.

Режиссер Попов переосмыс-
лил текст по-своему. Он впол-
не оправданно сократил количе-
ство действующих лиц с 14 до 11, 
отбросив тех, которые не при-
вносили новых оттенков смыс-
ла и лишь затягивали повество-
вание.

Постановщик не поддается ис-
кушению сделать разноцветный 
калейдоскоп героев (как это про-
исходит, например, в спектакле 
Константина Хабенского в «Со-
временнике»). На сцене только 
два исполнителя (и один музы-
кант - о нем разговор чуть позже). 
Они не переодеваются, не меня-
ют грим, не используют броский 
реквизит. Актеры, рассказы-
вая очередной монолог, надева-
ют следующую жутковато-серую 
маску (их автор Елена Ковалени-
на), которая болтается на уровне 
груди, чтобы не закрывать лица. 
Таким образом текст приобрета-
ет совсем иной смысл. Истории 
словно принадлежат всего двум 
персонажам, которые объединя-
ются в одну общую душу, о кото-
рой Треплев рассказывал в чехов-
ской «Чайке».

И все вместе совершают путе-
шествие на причудливом авто-
бусе. На сцене отдельно расстав-
лены его фрагменты: раздвиж-
ные двери, руль, кресло и фары, 
сиденья, мутные окна. Как если 
бы транспортное средство про-
пустили через абстрактную об-
разность сновидения, где все уга-
дывается и все причудливо не по 
правилам.

В комнате двое. 
И музыка

Для исполнителей главных ро-
лей такой букет персонажей, ко-
нечно, подарок. Но артисты не 
педалируют индивидуальные ха-
рактеристики персонажей. Хо-
тя набор довольно колоритный: 
преступный шофер - Робин Гуд; 
герой, накрывший собой грана-
ту; наркоман-неудачник; девуш-
ка, умершая на операции по уве-
личению груди; бабушка с болез-
нью Альцгеймера; возрастной 
ловелас и так далее. Делая незна-
чительными внешние различия 
между героями, актеры не только 
лучше «присваивают» маски, но и 
позволяют зрителям легче пред-
ставить себя на их месте.

При этом колоритные штрихи, 
придающие объем образу, при-
сутствуют. Будь то легкомыслен-
ные шарики, привязанные к ру-
кам Анны Калгановой, когда она 
ругает себя за то, что решилась 
на ненужную ей маммопластику, 
или танцы, которым предается 
Виталий Тимошкин в роли юно-
ши. Его потрясающая пластика и 
хореография Ольги Бондаренко 
абсолютно затягивают, погружая 
в мир подросткового хаоса.

Третий исполнитель на сцене, 
Александр Цыцеров, сопровож- 

дает действие живой музыкой, 
играя на разных инструментах. 
Песни имеют важное значение 
в спектакле, давая ему дополни-
тельные смысловые слои. Напри-
мер, слова классики советской 
эстрады «Надежда»: «Ты поверь, 
что здесь издалека… Кажутся не-
лепыми обиды» заставляют заду-
маться о том, что на том свете все 
наши ссоры и разногласия пока-
жутся мелкими и незначитель-
ными.

Морошка против 
Альцгеймера

Страшно сложную задачу - вы-
брать претендента на одноднев-
ное возвращение на землю - ни 
Стажер, ни Инструктор не берут 
на себя. Ее перекладывают на зри-
телей. Но как решить, что важнее: 
позвонить своей первой любви, 
помириться с женой, купить по-
дарок маме, дать распоряжение о 
том, в каком платье тебя хоронить 
или как назвать новорожденную 
дочку? В этой системе координат, 
как объявляет Инструктор, по-
пробовать мороженое из морош-
ки может быть важнее, чем изо-
брести лекарство от Альцгеймера. 
Потому что «а ты откуда знаешь, 
что мелочь, а что нет?»

Выбирать приходится интуи-
тивно, поскольку сама мысль о 
том, чтобы сравнивать на весах 
логики ценность последнего дня 
разных людей, кажется кощун-
ственной.

Перейдя по QR-коду на вы-
данном каждому автобусном 
билетике, зрители могли отдать 
свой голос за одного из персона-
жей. Жаль, конечно, что резуль-
таты голосования потом не огла-
шаются хотя бы в соцсетях. Это 

помогло бы ощутить сопричаст-
ность к чему-то важному, узнать 
внутренний настрой соседей по 
залу. Получается, что твой вы-
бор важен только для тебя. Ты 
сам для себя подводишь итог 
философскому размышлению 
о смысле жизни и расстанов-
ке приоритетов. Может, в этом 
есть своя правда. Как говорили 
в известном советском фильме: 
«В жизни бывают минуты, когда 
человеку никто, никто не может 
помочь! Рождается сам и умира-
ет сам». Это вынужденное оди-
ночество, невозможность объ-
ясниться и сравнить, заставля-
ет быть строже к себе. И возмож-
но, честно и без скидок подвести 
итоги. Пока промежуточные.

Никита Попов,
АКТЕР САМАРСКОГО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТЕАТРА, 
РЕЖИССЕР-ПОСТАНОВЩИК СПЕКТАКЛЯ 
«ИНТУИЦИЯ»:

- Я очень хотел обратиться  
к современной драматургии. 
Многие темы прочитанных 
текстов во мне не откликнулись, 
а после знакомства с пьесой 
Александра Цыпкина в голове 
стали складываться картинки 
будущего спектакля.
Герои «Интуиции» живые, при-
чем многих мы можем встре-
тить в реальной жизни сегодня, 
они обязательно вам кого-то 
напомнят. Пьеса про нас, про 
людей. Для меня в ней откры-
лось много человеколюбия. 
При этом все мы неидеальны, 
как и персонажи произведения. 
Считаю «Интуицию» одной из 
лучших современных пьес, 
очень нужной зрителю. Думаю, 
что у нас получилась поста-
новка, которая будет понятна 
каждому.
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Он стал худОжникОм в самаре
Дата

Выставка к 145-летию Кузьмы Петрова-Водкина Татьяна гриднева

В художественном музее от-
крылась грандиозная выставка 
произведений Кузьмы Петрова-
Водкина. 60 живописных и гра-
фических работ. Они прибыли к 
нам из Государственного Русско-
го музея Санкт-Петербурга. 

- Работы уникального твор-
ца прибыли в Самару в год его 
145-летия. Кузьма Сергеевич Пе-
тров-Водкин связан с нашим кра-
ем. Здесь он стал художником, 
тут зародилась огромная народ-
ная любовь к его творчеству, - от-
метила, выступая на вернисаже, 
врио министра культуры Самар-
ской области Ирина Калягина.

Директор художественно-
го музея Алла Шахматова назва-
ла экспозицию подарком к 50-ле-
тию самарского художественно-
го училища, которое носит имя 
этого прославленного мастера 
изобразительного искусства.

На вернисаже присутствова-
ла внучка художника Зинаида 
Павловна Барзилович с мужем 
Александром Владимировичем. 
Много лет они работали над 
книгой воспоминаний о Петро-
ве-Водкине. Супруги преподнес-
ли экземпляры этого издания в 
дар министерству культуры об-
ласти и художественному му-
зею. Зинаида Павловна расска-
зала о том, что значила Самара в 
жизни ее деда: 

- С одной стороны, он вспо-
минал о потоках грязи, которые 
стекали к Волге с центральных 
улиц, с другой - о том, что имен-
но здесь, как чешуйки от артишо-
ка, отошли в прошлое планы на 
будущее, которые внушались ему 
родителями. И осталась сердце-
вина - страсть к рисованию, ко-
торая возникла у него еще в пе-
риод учебы в приходском учили-
ще родного Хвалынска. 

В Самару юный Кузьма при- 
ехал для того, чтобы стать желез-
нодорожником. Но не смог напи-
сать на экзамене в училище всту-
пительную работу на тему исто-
рии Российской империи. Подни-
маясь по Заводской улице (ныне 
Венцека), расстроенный хвалы-
нец увидел вывеску «Классы жи-

вописи и рисования». Несколь-
ко дней приходил юноша к две-
рям этого учебного заведения. А 
потом решился открыть их и по-
казать свои работы классному ху-
дожнику I степени Федору Буро-
ву. У него Кузьма проучился два 
года, до самой смерти наставника. 

Подготовка, полученная под 
руководством Бурова, помогла 
парню в сентябре 1895 года по-
ступить в Петербургское цен-
тральное училище технического 
рисования Штиглица. 

Летом 1897-го Кузьма пере- 
ехал в Москву. Здесь он поступил 
в училище живописи, ваяния и 
зодчества, где его учителями бы-
ли Валентин Серов, Николай Ка-
саткин, Константин Горский. 

Петров-Водкин совершил не-
сколько поездок в Европу, а затем 
и в Африку. Вернувшись в Рос-
сию, он начал поиски собствен-
ного живописного языка в рам-
ках актуального в то время на-
правления - символизма. 

Куратор выставки Татьяна 
Петрова вспомнила о том, что в 
1982 году в куйбышевском худо-
жественном музее было показа-
но программное полотно Петро-
ва-Водкина «Купание красного 
коня». На этот раз самарцы смог-
ли увидеть эскизы мастера к этой 
уникальной картине. 

Среди крупномасштабных по-
лотен, привезенных из Санкт-
Петербурга, можно отметить на-
писанную в духе изобретенного 
автором русского космизма кар-
тину «Весна» с фигурами влю-
бленных, как бы парящими над 
землей. А также символистскую 
«Юность», изображающую при-
севшую на волжском берегу пару. 

Привлечет внимание серия  
автопортретов художника, напи-
санных в разные годы и в разных 
техниках. 

Не оставят равнодушными за-
гадочные женские образы 1920-х 
годов - «Девочка на пляже», «Де-
вушка в сарафане», «Девушка у 
окна». В них чувствуется влияние 
иконописи, которой художник 
занимался в юности. Не случай-
но среди искусствоведов бытует 
мнение, что в каждой женщине 
Петров-Водкин видел Мадонну. 

Вызывают интерес картины, 
созданные по мотивам путеше-
ствий художника в Азию, Евро-
пу и Африку, - настолько точно 
он смог отобразить неповтори-
мый колорит каждой из этих ча-
стей света. 

Выставка продлится  
до 28 января 2024 года (12+) 

Кузьма Петров-Водкин:

  Рождение на Волге уже указывает на что-то.  
Прежде всего это сразу, с детства, устанавливает 
человеческий глаз на природные красоты,  
на красоты широкого водного пространства, холмов.
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